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КТО ВОЗГЛАВЛЯЛ 
ОТДЕЛ КУЛЬТУРЫ?

Вспоминают имя Анны Коч- 
киной. Более известен Генна
дий Казаков, впоследствии он 
перешел на должность директо
ра театра, затем уехал в 
областной центр. После него 
короткий срок отделом руково
дила Нина Коршунова. С сен
тября 1973-го по март 1980 года 

заведовала Наталья Вишняко- 
   вa. Ее сменила Римма Поломо- 

дова, которая в январе 1991 
года уступила место Виталию 
Дернову. Четвертый год отдел 
культуры и молодежной полити
ки возглавляет Зинаида Кара
ваева. В редакцию на «огонёк» 
пришли трое из названных: Н.Г. 
Вишнякова, Р. А. Поломодова и 
3. Н. Караваева.

ПРАВИЛ ЖИЗНЬЮ 
НЕ РУБЛЬ, А ИДЕЯ...

- Первое, что помню в мою 
бытность, это объединение му
зеев, - первой взяла слово На
талья Георгиевна Вишнякова.- 
Были краеведческий районный 
музей, им много занимался 
Владимир Трубин, и городской 
историко-революционный, де
тище Василия Ракитина. Даже 
спорили, какой музей важнее! 
Первый располагался на улице

      Ленина, где сейчас лесхоз, вто
рой - в ДК железнодорожников. 
Когда подобрали помещение 
(удачно, само здание - истори
ческое), провели в нем ремонт. 
Много сделала для становления 
музея директор Алевтина Дени
сова. При мне открыли парк 
культуры и отдыха. Его возгла
вил худрук ДК железнодорожни- 
ков Анатолий Медушевский. 
Тогда же в парк пришла и Ма
рина Садовая (теперь ее боль
ше знают как Леонтьеву), кото
рая внесла большой вклад в 
культуру города за прошедшие 
годы. Появление парка сыгра
ло немалую роль. Это было пер
вое государственное клубное 
учреждение среди множества 
ведомственных. И пошло: дали 
нам и автоклуб со штатными 
единицами водителя и заведу
ющей клубом (инспектор отде
ла культуры). На эту должность 
и пришла тогда Зинаида Нико
лаевна Караваева (тогда еще 
Подосокорская), навсегда сту
пив на стезю культуры.

И это не все «камни в фун
дамент» при Вишняковой. Ей 
посчастливилось открывать му
зыкальную школу в Вычегод
ском. Как назначили в нее тог
да директором Анатолия Бала
бана (переманив из Шипицы- 
на), так до сих пор он там ру
ководит. Помнится Наталье Ге
оргиевне и процесс централи
зации библиотечного дела. Со
зданную городскую библиотеч
ную систему долго возглавляла 
Ирина Дернова. А Валентина 
Ковалева «повела» централизо
ванные профсоюзные библиоте
ки. Запомнился Вишняковой и 
первый День города, праздни
ки песни и танца «Веснянка».

- А разве забудешь ярчай
шее время первого Всесоюзно
го фестиваля народного твор
чества! - восклицает Наталья 
Георгиевна. - Это было в 1976 
году. У нас в Котласе прошел 
зональный фестиваль, где луч
ших исполнителей отбирали в 
область. Вообще особая приме
та того времени - сильная ху
дожественная самодеятель
ность. Всюду были смотры! 
Как-то, будучи в больнице, по
пала против своей воли в жюри 
- в больничном-то халате. Что 
уж, сама показывала пример: 
пела в хоре и в вокальном ан
самбле «Аленушка». Блистали 
тогда хор «Зори вычегодские» 
(коряжемский, было же все еди
но) и вычегодские певцы под 
руководством Людмилы Поля
ковой (Мананковой). Как не 
вспомнить детских танцоров 
Ирины Седюровой и взрослых 
Гали Бурковой. В мое время 
была исключительно насыщен
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• Сегодня трое юных бая

нистов Вычегодской музы
кальной школы (их повезут 
педагоги Елена Тюшева и 
Александр Софьин) выезжа
ют в Киров. Они надеются на 
успех на межобластном кон
курсе исполнителей на на
родных инструментах. А в 
родном Котласе воспитанни
ки школы уже в очередной 
раз блеснули. На открытом 
кустовом конкурсе «Блестя
щий пассаж» дипломы первой 
степени получили Арина Кру- 
мина (педагог Галина Шихо- 
ва) и Роман Несудимов (вос
питанник Елены Чупраковой), 
который занял первое место 
и в скороговорках. Грамоту за 
лучшее исполнение виртуоз
ной песни получила Алина 
Амплеева.
• 29 января в драматиче

ском театре пройдет третья 
встреча творческих работни
ков «Парад по правилам куль
туры», посвященная 60-ле
тию со дня 
образования 
отдела куль
туры, начало 
в 14 часов.

Только
ФАКТЫ

На снимке из архива Поломодовой (праздник песни 15 
июня 1985 года): гармонист Сергей Абрамов, заведующая 
клубом Лимендской лесобазы Евгения Потапова, сама Рим
ма Алексеевна и клубник с Байки Николай Тянин

ная культурная и общественная 
жизнь. Не поверите, на «устные 
журналы» ходили на предприя
тия, рано-рано, до восьми ча
сов утра, я в паре с Алевтиной 
Голубцовой. Всюду было не
равнодушное отношение к куль
туре, всей жизни. Зрительные 
залы никогда не пустовали. 
Скажу так: правил жизнью не 
рубль, а идея!

СЛУЖИЛИ БЕСКОРЫСТНО, 
ИМЕЛИ ПОДДЕРЖКУ

- Когда принимала дела у 
Вишняковой, была уже заложе
на мощная сеть городской куль
туры, - продолжает разговор 
Римма Алексеевна Поломодо
ва. - Существовали семь клу
бов (на 46-м лесозаводе, Ли
мендской лесобазе, в совхозе 
«Родина», на Болтинке и в рай
оне ДОКа - профсоюзные, еще 
на Байке и автоклуб), пять до
мов культуры (вместе с коря- 
жемскими). Приплюсуем парк 
культуры, театр (особая цен
ность, в области было всего 
три), музей, музыкальные шко
лы. А знаете, сколько было мас
совых библиотек? Профсоюзных 
- 14, в школах - 22, техниче

ских - 4, в училищах и учебных 
заведениях - 8, в кабинетах по
литпросвета - 3, словом, бо
лее 50! Потому и выступили мы 
с инициативой движения «За го
род высокой культуры». Огром
ная поддержка была от город
ского женсовета, возглавляла 
который партийный работник 
Софья Тюкавина. Оба движения 
слились в одном усилии - сде
лать Котлас духовно богатым и 
благоустроенным. Помню, как 
восхищался котлашанами, уз
нав о движении, секретарь об
кома партии Юрий Сапожников.

Римма Алексеевна с благо
дарностью вспомнила подвиж
ников городской культуры. Це
лая эпоха - директорство в му
зыкальных школах Анатолия 
Балабана и Виталия Дернова. 
Зоя Лесная с тех пор и по сей 
день, 27 лет, ведет музыкаль
ный лекторий. Талантливо ра
ботал директор ДК железнодо
рожников Виталий Бестужев. 
При нем в большом зале ДК 
убирали кресла и устраивали 
танцевальные вечера. В Ли- 
менде прекрасно «рулил» Ва
лентин Сыромятин. Кстати, там 
тогда начинали творческую де
ятельность городской любимец- 
гармонист Сергей Абрамов - и

ли предприятия. Болтинской 
лесобазе поручали организо
вать катание на лошадях (там 
они были). Так лесокаты изго
товили чудо-розвальни, красо
тища! РСУ горки делало, ЭМЗ 
печку с Емелей придумал. И 
такие кавалькады двигались по 
городу тогда!

- Не могу не вспомнить и 
«шишку» тоже, - интригует Рим
ма Алексеевна. - Хотелось но
вого. Вот и заприглашали в те
атр знаменитостей: Валерия 
Золотухина, Алису Фрейндлих, 
Герарда Васильева, Евгения 
Леонова, других. Всегда - ан
шлаг! Область и напустила ре
визию, узнать, как оплачивают
ся турне. Ясно, завышено от 
норм. Директор театра Влади
мир Иванов тогда поплатился 
должностью, сняли. Думали, 
как меня, начинающую, нака
зать. Реву: «Как лучше хотела!» 
Ограничились замечанием. Лю
бопытно, в то время даже ут
верждали репертуар оркестров 
ресторанов. Зато похабщине 
ставили заслон. Но это частные 
случаи. Время мое запомни
лось упрочением наработанных 
традиций, бескорыстным слу
жением культуре земляков. И 
особой поддержкой горисполко
ма. Она, мощная, была от Аг
нии Меньшиковой, Бориса Ти
хонова, Елены Тереховой. Все
мерно помогал и секретарь гор
кома Дмитрий Козко.

НЕ МАССОВИК- 
ЗАТЕЙНИК, 

А ДВИЖИТЕЛЬ РАЗВИТИЯ
- Что касается Виталия Дер

нова, то время ему выпало тя
желое, время перемен, - всту
пила в разговор и Зинаида Ни
колаевна Караваева. - Все ве
домства сдавали культуру муни
ципалитету. Неразбериха. Мно
гое потеряли, особенно неболь
шие ведомственные клубы. 
Крутой развал. Многое, так 
тщательно соединяемое его 
предшественниками, приходи
ло в упадок. С другой стороны, 
именно сильный хозяйственник 
Виталий Алексеевич (он до это

го прекрасно директорствовал в 
музыкальной школе) укрепил 
материально оставшуюся сеть 
учреждений, ремонтировали те
атр, то, что было сдано в пло
хом состоянии. Создавалось и 
новое: выставочный зал «Сказ
ка», центр народного творчества 
и досуга (в составе парка, где 
построили эстраду, и Дома ре
месел). При Дернове появился 
новогодний фейерверк.

Зинаида Николаевна при
знается, что выслушала рас
сказ предшественниц с великим 
интересом, хотя фактически ра
ботала с ними рядом, но ниже 
рангом. Вспомнилось многое 
хорошее, что, по большому сче
ту, не забыто, помалу возвра
щается. Дворец культуры, на
пример, возвращает традицию 
проведения новогодних празд
ников в большом зале, убирая 
кресла, чтобы танцевать. Воз
рождается неделя «Театр - де
тям». В Лименде вообще умело 
работают на традиции. Появля
ется и хорошее новое: образ
цовые коллективы, «сольники», 
партнерство (как пример - вы
ставочный зал во Дворце куль
туры), муниципальные премии, 
конкурсы инновационных про
ектов в сфере культуры, инфор
матизация библиотечной сети.

- Но времена снова сильно 
изменились, - говорит Карава
ева. - Сейчас учреждениям при
ходится работать в новом клю
че, в противовес фразе Ната
льи Георгиевны именно зараба
тывать, чтобы существовать до
стойно, нынче важен показатель 
доходности! А пример работы на 
полном хозрасчете показывает 
центр досуга «Спутник» во гла
ве с Надеждой Панфиловой. 
Хотя учреждения культуры стре
мятся доказать, что культуре по- 
прежнему нужна государствен
ная поддержка.

В конце нашей ретровстречи 
предложил гостям сделать вы
вод и назвать главные, на их 
взгляд, проблемы. В один голос 
воскликнули: «Культура была, 
есть и будет!» Важно всем по
нять: не будет культуры - не бу
дет экономики. Культура нынче 
- не массовик-затейник, а дви
житель развития города. Что ка
сается проблем, бывшие заве
дующие назвали такие: работа 
для молодежи, тема чтения, 
массовость и кулуарность ме
роприятий, реклама, больше 
клубов по интересам. Вопросы 
это важные и даже дискуссион
ные. Поэтому предлагаем чита
телям высказать свое мнение.
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бард Сергей Ильин. Достойно 
повел Дом культуры по «куль
турному морю» и Валерий Оже- 
рельев. Именно с Лименды по
шли первые семейные дни от
дыха, до сих пор там сильна 
театральная студия. Свои под
ходы к делу находил неутоми
мый Александр Лиханов - ди
ректор ДК в Вычегодском. На 
ДОКе уверенно вела самоде
ятельность, возглавляла хор Га
лина Дурягина. В укрепление 
материально-технической базы 
парка особый вклад внес Вла
димир Кривец, здесь отличал
ся и Геннадий Шильников.

При Поломодовой появилась 
система праздников, планы их 
проведения, некий культурный 
комплекс. В первую очередь - 
проводы зимы, праздник пес
ни, новогодняя ночь. Их гото
вили «бучей», хорошо помога-

Наталья Вишнякова, Зинаида Караваева и Римма Поломодова

КУЛЬТУРА БЫЛА,
ЕСТЬ И БУДЕТ
РЕДАКЦИОННЫЙ «ОГОНЕК» В «ДП»


